

HISTOIRE

Histoire et civilisations du Soudan. De la préhistoire à nos jours

Collectif

Préface d'Olivier Rolin

Bleu autour | 958 p. | 49 €

Que savons-nous réellement du Soudan ? Autant ses voisins comme l'Égypte ou l'Éthiopie nous sont bien familiers, autant cet État nous est en grande partie méconnu. Certes ses relations ont été moins étroites avec la France qu'avec le Royaume-Uni, qui y exerça sa domination pendant plusieurs décennies jusqu'à l'indépendance, le 1^{er} janvier 1956. Il est vrai que l'incident diplomatique de Fachoda en 1898 a laissé un amer souvenir dans la mémoire collective. Pourtant, la « soudanologie » a dernièrement accompli de grands progrès : c'est dire si la synthèse ici publiée est précieuse pour saisir toute la complexité et tous les enjeux de cette longue histoire. Qu'il s'agisse des civilisations de l'Antiquité ou des défis actuels comme la guerre avec le Soudan du Sud, qui a acquis son indépendance suite au référendum de 2011 ou la crise au Darfour, cet ouvrage d'une étonnante richesse iconographique et d'un aspect fort séduisant apporte des informations indispensables. Composé par des spécialistes et des passionnés, il restitue la trajectoire de cette contrée depuis la préhistoire, le temps des pharaons, le royaume de Méroé et ses pyramides jusqu'à nos jours, en passant par l'époque coloniale, notamment le passage du gouverneur Charles George Gordon. Aujourd'hui le régime du président Omar el-Béchir,

sous le coup d'un mandat d'arrêt de la Cour pénale internationale, est confronté à une situation difficile tant sur le plan politique que sur le terrain économique et humanitaire.

Comme le souligne Olivier Rolin dans la préface de cet ouvrage : « Si on a compris sans doute que j'éprouve peu d'inclination pour le régime du Soudan et son idéologie islamiste, je dois dire que ce pays m'a prodigué des émotions qui me donnent parfois [...] envie d'y retourner. » Cette encyclopédie totale et vivante, sous l'impulsion d'Olivier Cabon et d'éminents spécialistes, dont Claude Rilly, restitue pleinement la fécondité d'une terre où se rejoignent le Nil bleu et le Nil blanc à Khartoum, la capitale, terre jadis mentionnée par Hérodote et Strabon, et qui gagnerait à être mieux connue tant elle participe de l'aventure humaine. > Charles Ficat